Den Jeden

AMERICA LATINA ANTE EL IMPERIALISMO.

"Jalonando el camino seguido por la humanidad blanquean las osamentas de los pueblos débiles... Países de cinco, diez o veinte millones de habitantes no tienen en la hora actual sitto al uno en la historia, como no sea para padecerla. Quedan entreja o al arbitrio de las grandes naciones o grupos de naciones que lictan el estatuto político y económico del planeta. Actúan simplemento de comparsas. Tal es el poco honroso papel que actualmente desempe a cada uno de los países hispanoamericanos" (Alejandro Magnet. "Origenes y antecedentes del panamericanismo".)

El ya viejo problema de las relaciones intermacricanas y de la hegemonía de Estados Unidos sobre los demás pueblos del Continente es, quizá, el más trasceniental de cuantos en este instante podemos plantearnos. Abordarlo es encarar la incógnita del destino de los pueblos ibéricos de América; confrontar su vocación de naciones liberes con su actual circunstancia de naciones dependientes a fin de descubrir lo que estos pueblos han de ser y, en consecuencia, lo que sus hijos tenemos que hacer.

Y es ys tiempo de que lo afrontemos en verdad. Los países latinoamericanos han llegado en sa alolescencia hasta ese punto en que no se puede seguir viviendo plácidamente a merced de los hechos, sino que es preciso decidir. Deben al fin desentrajar de si mismos y de su mundo su propio quehacer y disponerse a acometerlo sin vacilaciones. La reciente guerra los hizo saltar, por vez primera y en modestísimo rol, al escenario del drama mundial, y anora necesitan resolver sobre la actuación que en él les corresponderá desempejar: si se proponen llegar a ser actores o han de contentarse con el tris te papel de las comparsas.

Ta cuestión es árdua de por eí y muchas otras, extramas a ella misma, concurren a complicarla más aún. Si gueremos realmente resolverla debemos pensarla en forma seria, con calma y con veracidad. Para mal nuestro, se presta battente a declamaciones estériles con las cuales es fácil contenterse, su simple enunciación despierta cantidad de prejuicios, paciones e intereses; muchas "focias" y "filias" impiden la serenidad que es menester para ver claro en el problema y penetrarlo en su hondura. Y sin esto no es posible solución alguna. El camino trillado de las reacciones impulsivas, de los lirismos pasionales, de las actitudes prejuicidas o interesadas, no conduce a nada positivo; sólo sirve para adormecer las conciencias, o cembrar odios malsanos, y en uno y otro caso, hacerle el juego a terceros. Necesario es, pues, para tratar bien el asunto y por lo mucho que en él nos va, despejar nuestro espíritu de tola influencia perturbadora, renunciar a la tentación de las soluciones fáciles y poner toda nuestra capacidad en la tarea de comprenderlo plenamente.

Un estudio honrado y cabal del problema, que es lo indispensable para decidir nuestra conducta futura, ha de comprender dos aspectos. En primer término hay que hacer luz sobre el fenómeno mismo, sus caracteres y sus causas; precisar la naturaleza, modalidades y razón de ser de las relaciones interamericanas y de la hegemonía, dominación o imperialismo que Estados Unidos ejerce sobre las naciones latinas del Continente. Luego, sobre la base de lo anterior, hay que buscar las posibles soluciones, elegir entre ellas la mejor, valorar los factores que la favorecen y los que han de ser obstáculos para su logro y escojer los medios que podrán emplear se para conseguirla.

deben ser resueltas. Plantear las principales eno resolverlase es lo que nos proponemos en el presente artículo.

I

La historia nos muestra que siempre las naciones poderosas han ejercido predominio sobre las demás. En nuestro tiempo, en que los avances de la técnica moderna hacen cada vez más cierta la interdependencia entre los pueblos y más pequeño el mundo, este fenómeno de la dominación de los luertes sobre los débiles se universaliza; ninguna nación puede aislarse y escapar a él.

Noe toca how vivir bajo la hegemonía de tres países, Retados Unidos, Inglaterra y Rusia, que han asumido el gobierno del mundo. Quiérase o no, estos tres Estados hacen sentir su influencia rectora sobre todo el orbe, el que se encuentra dividido en zonas o campos según sea aquel de ellos cuya dominación prevalece. Y su predominio va desde la forma primaria y brutal de la imposición por la fuerza de las armas hasta la refinada forma de la conquista ideológica o espiritual, pasando por la no menos grave de la penetración económica. Es lo que llamamos imperialismo.

Ante este hecho, cuya existencia no case discutir, nosotros los chilenos nos encontramos en la ingrata posición de todos los hijos de naciones débiles. Y en igual situación se hallan los demás pueblos de América Latina. Por razón de geografía estamos dentro de la esfera de influencia de los Ectados Unidos do NorteAmérica y estos ejercen su poder sobre nosotros, principalmente, a través de la acción económica de sus capitalistas.

América presenta a la faz del mundo un desequilibrio extraordinario. En el Norte una sola nación, inmensa y poderosisima; de abundante y homogenea población sajona, emprendedora y esforzada; de gigantesca producción industrializada al máximo; dueña de enormes capitales; acreedora de casi todas los pueblos de la tierra; con un alto standar de vida para sus habitantes; supercivilizada, en suma. Y en el Sur el agregado de veinte naciones latinas, pequeñas y débiles, sin unidad política ni económica; de escasa población algo abúlica; productoras sólo de materias primas y con métodos rudimentarios; faltas de capitales aún para explotar sus propias riquezas, que están en manos ajenas; deudoras de países extranjeros, principalmente de Estados Unidos, y con un bajo standar de vida para la mayoría de sus habitantes eque, como alguien ha dicho, tratan de consumir como civilizados mientras producen como primitivos.

No es extraño, pues, dado el hecho de este desequilibrio, que estados Unitor mende en el Continente. Su imperio o supremacía resulta, así, del mismo orden que los fenómenos físicos; la fuerza tiene, desgraciadamente, un poder expansivo natural que tiende a ejercerse en detrimento de los débiles. Y contra esto, el único remedio para los débiles es superar su propia flaqueza y fortalecerse aé si mismos lo suficiente como para tratar con el poderoso en plano de igualdad real.

Pero no basta con establecer este hecho. Preciso es, además, determinar en qué medida la dominación que sufrimos es consecuencia natural e inevitable del desequilibrio de poderes entre las dos Américas, y en qué medida, en cambio, es resultado del abuso de su fuerza por la nación del norte o de la complacencia culpable de las naciones del sur. Porque, desgraciadamente. ambas cosas existen.

Abusan de su fuerza los norteamericanos, por ejemplo, cuando pretender forzar la política interna o externa de los Estados de América Latina, y cuando ponen obstáculos a sus nuevas industrias, y cuando pagan salarios exiguos, muy por debajo de los que a sus compatriotas, a los obreros que en nuestras tierras trabajan para

3

ellos.

Y hay complacencia culpable de los latinoamericanos cuando por complejo de inferioridad, por servilismo ante el poderoso, por torpeza o por venalidad, hacen el juego al imperialismo yanqui, admiten sin protecta sus abusos y aún se adslantan a otorgarle concesiones especiales, como vergonzosamente suele suceder.

Ya en este terreno el fenómeno sobrepasa los límites de lo meramente físico y entraña un problema moral de responsabilidad. No se trata solo del efecto espontáneo de la desigualdad de fuerzas, que en justicia no permite formular cargos a nadie -como no se nos ocurre culpar al amigo rebosante de vitalidad que nos hace doler la mano al estrechámosla en su saludo; se trata de de un nuevo aspecto, que por ser voluntario es censurable y exige otra clase de medidas.

El fenómeno, pues, podría caracterizarse así: en su raiz, el hecho físico del desequilibrio entre los poderosos katados Unidos de Norte América y los débiles Estados desunidos de América Latina; lue o, derivando del anterior, el hecho cou significado moral del anteso de su fuerza por los primeros y del entreguiemo complaciente de los últimos. Es evidente que desaparecido el primer hecho, alcanzado el equilibrio por el robustecimiento de América Latina, todo el problema quedaría resuelto. Pero el segundo hecho es el mayor obstáculo para que esa solución opere.

II

Ante esta realidad, dos caminos podemos escoger. O aceptamos llanamente la situación de hecho, conformánionos con ella, a riesgo de perder el señorío sobre nosotros mismos; o, si queremos salvar nuestra individualidad, si anhelamos seguir siendo, nos disponemos a encontrar el medio e fortalecernos hasta sacudir toda posible dominación.

Supuesto que escojamos esto último, como parece evidente que debemos hacerlo idónde y cómo hemos de hallar los necesarios medios para fortalecernos?

Si miramos a cada una de nuestras naciones, veremos que sus solas potencias individuales, por muchas que ellas sean, no bastan, aunque se desarrollen plenamente, para colocarlas en un pié de poderío equivalente al de Estados Unidos.

Nemos de confiar nuestra liberación a la ayuda que nos preste, directa o infirectamente, alguna etra de las grandes potencias de la tierra? Innegable parece que el incremento de nuestras relaciones económicas con Inglaterra, Rusia y otros pueblos, mellaría en algo la hegemonía del capitalismo yanqui en América Latina, sobretodo poniéndolo cauto en el abuso. Pero también nosotros hemos de ser cautos. Freciso es que consideremos la realidad geográfica, que nos pone necesariamente en la esfera de influencia norteamericana. Preciso es, además, que consideremos el peligro muy real de echarnos en brazos de otro imperialismo, igual o peor que el que sufrimos.

Pero nuestra propia circunstancia y la vieja idea de unidad latinoamericana, que desde la genial intuición de Bolivar suele golpearnos en los corazones con caracteres de entusiasmo romántico, nos muestra la via de otra solución. Talvez podemos encontrar el verdadero remedio para nuestros males, la superación de nuestras deficiencias, en la complementación de todas nuestras deficiencias, en la complementación de todas nuestras debilidades en un grupo compacto que acaso resulte sano y poderoso.

¿Será posible esta solución, que el sentimiento y la lógica aconsejan? ¿Vale la pena poner el hombro a la tarea de alcanzarla? La comunidad de nuestro origen, de nuestra sangre y de nuestro espíritu latino; la comunidad de nuestra flaqueza, a pesar de
la cual nos mantenemos, como hacía notar hace poco Haya de la Torre, apoyados en la sola fuerza de los principios, en la potencia
fecunda de los valores espirituales; la comunidad de nuestra circunstancia económica -naciones escasæ de población, fecundas en riquezas aún inexploradas, carentes de capitales, productoras de materias primas y compradoras de artículos elaborados eon esas mismas
materias en el extranjero, principalmente en Estados Unidos-; la
comunidad de nuestras creencias, de nuestros ideales, de nuestras
instituciones políticas y jurídicas, de nuestro moio de ser ino
nos secalan un dertino común a todas las naciones latinas de América?

Y si tal destino común existe ; hemos de afrontarlo dispersos, cada cual por su lado, y no unidos en un solo haz en el que todas nuestras potencias, armonizadas e integradas unas con otras, puedan adquirir pleno desarrollo? ¿En qué medida es viable hacer de América Latina una sola unidad que robustesca duestra fisonomía histórica y nos haga emerger por encima de la condición de naciones dependientes? ¿Es posible forjar una América integrada, no por un semillero de naciones débiles y desparramadas en el Sur, bajo la hegemonía de una gran nación en el Norte, sino por dos unidades poderosas que se complementen recíprocamente en el trato amistoso, en la colaboración económica y sobretodo en la misión histórica de depositarios y realizadores de los más altos valores de nuestra civilización cristiana occidental?

Y admitida la posibilidad de esta idea, ¿cómo realizarla? ¿qué es lo que tenemos que hacer? ¿con qué factores debemos necedariamente contar?

Estas preguntas nos exisen solver la vista hacia nosotros mismos y mirar igualmente hacia Estados Unidos, que es el otro sujeto de esta relación, el otro actor de este drama.

Mirando hacia nosobros mismos, cabe preguntarmos primero que nada por los motivos de nuestra propia debilidad, con la mira de corregirlos. Y acaso encontremos la respuesta en la escasez y mala distribución de nuestra población, en lo reducido y rudimentario de nuestra producción -hechos que se influyen recíprocamente- y en el debilitamiento de ciertas virtudes morales de fuerza creadora, tales como la confianza en nosotros mismos, la fe en nuestros destinos, el espíritu de iniciativa y la constancia en el esfuerzo.

y tendremos entonces que preguntarnos hasta qué punto serás posible superar el círculo vicioso que ataja el incremento de nuestra producción por la escasez de población que le sirva de mercado, y que detiene el aumento de nuestra población por la insuficiencia de producción que la mantenga, mediante la complementación de las economías de todos nuestros países, la coordinación de sue actividades productoras y comerciales para que no se hagan fuego, la apertura de nuestras fronteras, la acignación a cada Estado de rubros legítimos de desarrollo económico, u otras menujantes medidas semejantes. Cuestión que a su vez forzará a contemplar el sacrificio de muchos intereses más o menos legítimos en bien del interés superior de nuestro común porvenir.

Y deberemos igualmente plantearnos el problema de nuestra cultura, de vitalizar los valores humanos y espirituales que nos son
propios, de formar la conciencia de nuestro común destino y fortalecer los rasgos positivos de nuestra personalidad histórica. Lo
que nos llevará a contemplar medidas como la uni leación de nuestro
ristemas e ucacionales y la formulación en una seja norma de deres
cho igual para todos los Es ados de América Latina de ciertos principios constitucionales y legales que son comúnes a nuestros regímenes jurídicos.

Mirando luego hacia Estados Unidos, deberemos decidir nuestra política respecto a ellos e inquirir cuál será la actitud que ellos adopten con relación a nuestros esfuerzos de superación latinoamericana.

En el primer aspecto hemos de preguntarnos si orientaremos nuestra cruzada liberadora como una luzha contra Estados Unidos, para rompernos la cabeza en la roca durísima de su enorme poder; si hay algo que aconseje o justifique semejante posición; o si, por el contrario, deberemos buscar el robustecimiento de nuestros países latinoamericanos pensando sólo en estos y con la mira de lograr una mejor cooperación con Estados Unidos, de establecer un trato verdaderamente amistoso entre las dos Américas, trato que supone un nié efectivo de igualdad entre los sujetos que lo realizan. Lo que aj su vez nos dará el criterio para decidir nuestra conducta frente a la política de créditos y de inversiones norteamericanas en nuestros países y determinar hasta qué punto hemos de aceptarla y servirmos de ella.

In el segundo aspecto, preciso es que tratemos de averiguar la actitud que Estados Unitos pueda adoptar frente a nuestro esfuerzo, con la que tendremos que contar. Esto nos exije un serio intento para comprender a la nación nosteamericana, como asimismo para obtener que Estados Unidos nos conozca, nos comprenda y sepa a que atenerse respecto a nuestras intenciones. Preciso será que apreciemos en su veddadero valor la diferencia que existe entre el pueblo norteamericano, por una parte, y sus altos círculos capitalistas, por otra, de la cual nos habla de manera clara la política de Buena Vecindad instaurada por el Presidente Roosevelt en contraposición a la vieja diplomacia del dellard o del garrote. Y hemos de preguntarnos cómo reaccionarán ante nuestra política los capitalistas max de Wall Street, de qué manera podremos defende dernos de su reacción hostil, si será posible buscar en esta defensa un aliado en el espíritu democrático del pueblo norteamericano y hasta qué punto ha de perseverar el Jobierno de Washington en una sincera política de buen vecino, interrogantes todas de importancia daza enorme para nuestra conducta.

He aquí, en breve síntests, algunas de las cuestiones principales que debemos plantearnos, meditar y resolver si queremos ancarar el problema de América Latina ante el imperialismo. Ninguna
política de proyecciones podrá emprenderse seriamente sin un previo estudio, honrado, sereno y profundo de estas cuestiones. Y la
hora nos urge para que acometamos su examen.

In la craenta lucha que hoy se imitia por la dominación del mundo entre las grandes potencias, cada una de éstas tratará de servirse de nosotros. Ya estamos viendo los primeros síntomas. Y entre nosotros son muchos los que, conciente o inconcientemente, mutámxaxmumizas se disponen a servir a esas potencias, acaso sin pensar que sacrifican a América Latina. Indispensable es, por esto, esclarecer luego las conciencias y decidir los trazos de una política que se oriente en función, no de intereses ajenos, sino de nuestro propio destino. Un imperativo de autenticidad y veracidad así lo exige.

Todo parece indicar que los años próximos serán de graves crisis, de hondo drama. Y este drama dará a América Latina la ocasión para empezar a ser. Pero para que aproveche esa ocasión no ha de estar a todo trance con Estados Unidos contra Rusia, como algunos lo quieren, ni con Rusia contra Estados Unidos, como otros lo desean, sino solo consigo misma, con la verdad y con la justicia.